
市
民
に
よ
る
自
治

の
獲
得
に
向
け
て

明治22年、全国に市町村が形作られましたが、東
京・京都・大阪の３市は、知事が市長を兼務し独
自の市長がいないなど、自治権が限られていました

（＝市制特例）。写真の「建議」をはじめ、京都市
会を中心とした自治獲得に向けた長年の努力によ
り、明治31年に遂に市制特例が廃止されました。

京都市会の議事堂は明治2８年に現在の場所にできました。
明治31年に市制特例が廃止された際には、この議事堂を間
借りする形で京都市役所が開庁しました。

例えば本市最初の市営住宅が完成したのは大正9年のこと。この
議場で行われた議論が、現在の私たちのくらしにつながっています。

京
都
市
消
防
局
は

昭
和
23
年
に
発
足
し
た
ん
だ
。

も
ち
ろ
ん
、関
連
す
る
条
例
は

京
都
市
会
で
議
決
し
た
ん
だ
よ
。

消
防
訓
練
を

し
て
い
る
わ
！

社
会
状
況
を
踏
ま
え
た

様
々
な
改
革
を
実
現

今
回
の
タ
イ
ム
ト
ラ
ベ
ル
で

見
て
き
た
こ
と
以
外
に
も
、

市
会
が
誕
生
し
た
約
130
年
前
か
ら
、

そ
し
て
今
も
、京
都
市
会
は

京
都
市
民
の
く
ら
し
の
隅
々
に

関
わ
っ
て
い
る
ん
だ
。

す
べ
て
の
京
都
市
民
の

思
い
を
背
負
い
、

京
都
市
会
・
市
会
議
員
は
、

活
動
を
行
っ
て
い
る
ん
だ
ね
。

京
都
市
会
の

様
々
な
議
決
の
う
え
に
、
今
の

私
た
ち
の
く
ら
し
が
あ
る
こ
と
が

よ
く
わ
か
っ
た
わ
！

平
成
に
や
っ
て
き
た
わ
。
市
会
で

話
し
合
っ
て
い
る
内
容
を
手
軽

に
知
る
こ
と
が
で
き
る
よ
う
に

な
っ
て
い
る
わ
ね
。

平
成

伝わる市会に向けてみなさまのお声を生かします！

アンケートに
ご協力ください！

今号の特集記事「京都市会の歴史をタイムトラベ
ル！」について、内容はわかりやすかったですか。Q.2

❶ 大変わかりやすい　❷ わかりやすい
❸ わかりにくい（具体的にわかりにくい部分をご指摘ください）

今号への感想や市会
だより全般への提案
などをお聞かせくだ
さい。

Q.4
今後，特集記事として読んでみたい
テーマはありますか。（複数回答可）Q.3

❶ 市会の仕組み　❷ 市会議員の仕事　
❸ その他 （具体的なテーマをお聞かせください）

今号以外で、これまでに市会だよりを
読んだことがありますか。Q.1

❶ 毎回読む　❷ たまに読む　
❸ 読んだことがない

年に７回、
市民しんぶん区版に
挟み込んで配布中

京 都 市 会 検索

※いただいた回答は、
　ホームページなどで
　紹介する場合があります。

回答方法　アンケートの回答、氏名、年齢、住所を記入のうえ、はがきかＦＡＸ、またはＨＰで９月28日（必着）までに回答をお送りください。
               〒604-8571（住所不要）京都市会事務局調査課 市会だより担当（FAX：２２２－３７１３）　

回答者の中から抽選で10名様
にトラフィカ京カード１，０００円
分と、市会オリジナルグッズの
セットを進呈します。

広報モニターさんからの意見

京都市会では、「見える市会」「伝わる市会」の
実現を目指し、様々な媒体を活用して情報の
発信を行っており、今年度は３０名の広報モニ
ターの方に、各種広報物に対する御意見をい
ただいています。ここでは、京都市会だよりに
関する御意見の一部を紹介します。

２匹のマスコットキャ
ラクターの対話形式
で記事を紹介すると
いいのでは。

（親子ふれあい議場
見学会などの）見学
した子どもらの感想
を載せてほしい。

少しでも興味が湧
いたり疑問を持っ
たりできる記事に
してほしい。

市民生活をより充実させ
るために市会は頑張って
いるという事をもっとア
ピールすると良い。

昭
和

宮
内
省（
現
・
宮
内
庁
）か
ら
の

申
出
が
あ
っ
て
、京
都
市
会
で

満
場
一
致
で
移
管
を
決
め
た
ん
だ
よ
。

き
れ
い
な
絵
だ
わ
！

今
、
市
会
で
議
論
さ
れ
て
い
る
こ
と
も
、

京
都
市
の
将
来
に
繋
が
っ
て
い
る
の
ね
。

も
う
す
ぐ
始
ま
る

９
月
市
会
も
要
チ
ェッ
ク
だ
わ
！ 明

治

大
正

「
建
議
」と
い
っ
て
、

国
に
対
す
る
要
望
書
な
ん
だ
。

こ
れ
は
明
治
23
年
に

出
さ
れ
た
も
の
で
、

京
都
市
民
に
よ
る

自
治
を
求
め
る
内
容
だ
よ
。

こ
れ
は
何
の

文
書
か
し
ら
？

地
方
分
権
が
進
み
、議
会
の
役
割
が

増
え
て
き
た
こ
と
を
踏
ま
え
て
、

京
都
市
会
で
は
、様
々
な
取
組
や
改
革
を

ど
ん
ど
ん
行
っ
て
い
る
ん
だ
！

大正時代の議場

大
正
時
代
の

市
会
の
様
子
だ
よ
。

今
の
市
会
議
場
と

同
じ
半
円
形
の

配
置
だ
わ
。

京
都
市
会
が
国
に
対
し
て

何
度
も
声
を
あ
げ
て
※
、

そ
れ
が
叶
っ
た
の
ね
。

次は
大正だ

昭和へ行ってみよう！

一般公開が始まった頃の入城券。
二条城は昭和14年に国から京都
市に移管されました。

いよいよ

 平
成ね！

さあ、戻ってきたよ！

現在の議場は昭和2年に建設されました。

初
め
て
の
市
会
は

お
寺
で
開
催

二
条
城
の
市
へ
の

移
管
を
決
定

市
民
の
安
心
・
安
全
を
、

市
消
防
局
の
発
足

当時の訓練の様子

● 議員定数の見直し
  （最大 72 人から現在は 67 人）
● 政務活動費の透明性の向上  など

社会情勢に応じた見直し

※京都市会で可決した国に対する訴え
明治23年 「特別市制に関する建議」
明治24年 「市制特例廃止の請願」
明治29年 「特別市制撤去の建議」

● 通年議会の導入
● 議員提案による政策条例の制定
● 京都市会基本条例の制定  など

● 傍聴環境の整備
● インターネット議会中継の開始
●市会だよりの発行  など

議会機能の強化

開かれた市会の取組

市
民
の
く
ら
し
を

真
剣
議
論

領収書等のインターネット公開など、
説明責任をより一層果たす取組を
行っています。

京都市会や市会議員が、市民の皆様に対

して果たすべき役割などをお約束した条例

で、議会活動を行ううえでの理念や原則・

制度など基本的なことを定めています。

本会議等での手話通訳の導入

あ
の
建
物
は
？

初
め
て
の
市
会
は
お
寺
を

借
り
て
開
い
た
の
ね
。

な
ん
と
も
京
都
ら
し
い
わ
。

明
治
22
年
、129
年
前
の

京
都
の
地
図
を

見
て
み
よ
う
。

大
雲
院
と
い
う
お
寺
だ
よ
。

記
念
す
べ
き
第
1
回
市
会
が

開
か
れ
た
場
所
な
ん
だ
！

明治22年6月14日に第１回京都市会が開会。議場となった大雲院は、
現在の下京区寺町通四条下る東側にありました。

国際日本文化研究センター 所蔵

明治時代の議事堂

明
治
時
代
に

着
い
た
よ
！

昭和2年建設の議場
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